

EL HORIZONTE.

SEMANARIO MANABITA. -- DIRECTOR Y PROPIETARIO ANTONIO SEGOVIA.

AÑO III.

(Ecuador) Portoviejo, Marzo 25 de 1891.

NUM. 150.

Viene de la cuarta página.
honor y lealtad.

El Teniente Coronel Comandante de Armas.

Daniel Guerrero.

El Ayudante Secretario,
S. Urriquen.

JUSTICIA.

Hay se me hace presión, poner al público los hechos del Sr. Victor M. Arriaga Teniente 1.º Civil de la Parroquia de Tosagua. No es porque merezcan la atención de su persona, sino por lo que para manifestar los abusos y delitos que comete; resumiéndose, todos los cargos que el se hace valer ante los señores inocentes... El es Teniente Político, el es Alguacil Mayor, el es Jendarme; en una sola palabra, es un ciego instrumento para dar pábulo á esos corazones de pantera... Como Juez Civil cubra derechos de menor cuantía, y esto lo hizo con el Sr. Francisco González Pozo; como Teniente Político, lo hizo peón convertido sin serlo, á Lauriano Centeno por quitarle cuatro pesos de comisión; como Alguacil Mayor á Rufino Centeno le cobró dos pesos, como Jendarme y juez al mismo tiempo por el trabajo subsidiario; por pasarse bofetos les quita á los sentenciados al pago de un sacre y les da de premio al demandado un trago de aguardiente, ó les hace gastar su real todo esto es negocio.

Esto será bien visto ante los hombres honrados que se tolere y que no se dé cuenta ó se le denuncie, para que las principales autoridades corrijan estos crímenes y abusos, que á cada paso comete con los infelices ciudadanos sin temer á Dios y á la Justicia. Lo único que en su defensa dice, yo valgo en el Gobierno; y así dice la ley ¿Cuál es esa ley? La ley de que ha perdido la chabeta, y que es un hombre sin ninguna clase de responsabilidad... Ahora pregunto ¿Será de justicia que dicho Sr. Teniente tenga chingana debajo de la casa de instrucción pública y de su despacho, creo que no...

A JOSÉ ISABEL GARCÍA.

Amigo José Isabel:
Tu nombre de trovador
Tiene lucido esplendor,
Como el brillante dosel
Del cielo destumbrador.

Si los cantos melodiosos
De aves de bellos plumajes,
Y del éter los celajes
Alegran tus días hermosos,
Yo te digo ¡sin ambages!

Que tu lira vibradora
Cantar debe entusiasmada
Á la placida alborada
De tu edad encantadora
Que pasó muy desalada.

La perfumada fragancia
Que despiden los azahares,
Yuela de tarde á tus lares
Do tu lira es asonancia
Ensayá dulces cantares.

Los arroyos canarinos
Que bajan por la pradera
Á tu lira placentera
Le dan acordes divinos
En la gentil primavera.

El céfiro que pasa blando
En el suave mes de Abril,
De las flores del penal
Perfumes te va llevando
Para que cantes gentil.

Si estas notas que no son
Arrullos de dulce fada,
Llegan por tu morada
Con veloz escultación
De una ventura dorada.

No las mires con desdén,
Porque mi lira incipiente
Te las consagra ferviente
Como pruebas del recien
Númen que agita mi mente.

Calzeta, Marzo de 1891.

A. P.

E. T. GODDARD.

COMERCIANTE Y COMISIONISTA.

Compra constantemente Caucho, Cacao, Café, Tagua, é Higuerilla.

Caráquez, Febrero 1.º de 1891.

SUCESOS DIVERSOS.

Puerto de Manta: El vecindario de ese lugar está sufriendo carestía con motivo de una disposición que se ha dado para que los botes pescadores, no puedan hacerse á la mar sin ir provisto de una licencia en papel sellado, amén de otras gabelas de más ó menos cuantía.

Como tal vez esta disposición se dió con motivo de la *fermidable* invasión que comisionaron de Jipijapa, una vez que se ha decidido ó mejor dicho no ha habido otra cosa que una aventura semejante á la de Dn. Quijote con los molinos de viento, sería bueno que se quiten esos inconvenientes, lo mismo que otras *cosillas y gabelillas* que hay allí en Manta de cortar á cincel.

Te conozco enmascarado: El hijo de *Tío Panchito*, ó sea uno de los muchos *tzanados* de la prensa, ha dirigido en "*La Estrella de Manabí*" torpes conceptos contra nosotros, que no podemos recoger porque nos repugna medirnos con los anónimos. Cualquiera al leer esto preguntará: ¿Será racional, será decente, será cosa buena lo que esos *tzanados* dicen? Para contestar basta que lean el n.º 8 del mencionado periódico y lo encontrarán al *personaje* allí, ó entre la *turba bría* que promovió los escándalos del mes de Enero en Santa Ana, según así lo reconoció el Sr. General Comandante General del Distrito en oficio de fecha 29 n.º 47.

Con semejante broza ¿Cómo sería decente que se *nyelara* ni el mismo *Mirame la seña*, ya que aquel generoso negro no ocultaba para sus fechorías su nombre como lo hace el hijo de *Tío Panchito*.—Continue, pues, el tal sujeto que nosotros le diremos siempre *Te conozco enmascarado*.

Recordamos: De "*El Ecuatoriano*" de Quito n.º 30, tomamos la siguiente de línea.

Ladran perros en la lasa,
Que mi pecho generoso
No está nunca tan ocioso
Que haga de vosotros caso:
Es mi acelerado paso
Como del alamo fino,
Que á los que ladran sin tino
Y de estatura pigmea,
Alza la pierna, los mea
Y prosigue su camino.

El Partido Liberal: Es el nombre de una hoja periódica que hemos recibido, la cual es órgano de la "Sociedad republicana" de Quito.—Viene al palenque de la discusión á sostener la candidatura del partido á que pertenece.

Saludamos al colega y le deseamos larga prospera vida.

Hoja suelta.—De Ambato hemos recibido una firmada por considerable

número de connotados miembros del partido liberal, apoyando la candidatura del eminente Patricio Señor Don Clemente Ballén.—La insertamos en el lugar correspondiente, omitiendo las firmas por ser muchas y no permitirlo las pequeñas dimensiones de nuestra hoja.

Sociedad Republicana de Quito: El Secretario de esta corporación política ha publicado una hoja suelta cuyo contenido es el siguiente:

RESOLUCION.

En la sesión de ayer, el Directorio Liberal Nacional aprobó, por unanimidad de votos, la siguiente proposición hecha por el Sr. Dr. Rafael Rodríguez Maldonado, con apoyo de los Sres. Dres Manuel María Bueno, Ascencio Gándara y Francisco J. Montalvo.

Por cuanto se dice de Guayaquil que el Sr. D. CLEMENTE BALLÉN ha comunicado por el cable su ánimo de no admitir la designación hecha en su persona de candidato para Presidente de la República, conste en el acta de hoy, publíquese por la imprenta y comuníquese por telégrafo á todas las provincias, la firme resolución del Directorio de no desistirse de la candidatura propuesta, por causales aún no evidentes; y porque de ser ciertas, tienen el convencimiento de que el Sr. Ballén sabrá sobreponerse á cualesquiera dificultades por respeto á la voluntad general de sus conciudadanos, como por el deseo de hacer á su Patria todo el bien que puede.

El Secretario,
MIGUEL VALVERDE.

Quito, Marzo 7 de 1891.

Está, pues, ya pronunciada la última palabra respecto á candidato liberal, y por consiguiente todos los miembros de esta comunión política deben prepararse á la lucha legal en el año próximo.

Beneficencia de Portoviejo: El Sr. Presidente de esta benéfica institución ha contratado, por la cantidad de doce sueres mensuales, el trabajo de recoger la comida que las familias piadosas de esta ciudad dan todos los días para más de 30 presos indigentes.

Somos de opinión que á los *patrones* el Sr. Comisario de policía está haciendo recoger para que no vagen por nuestras calles, deben mandarlos confinados á la ribera opuesta de nuestro río, de donde no podrán volver mientras esté crecido, librándonos así de esos animalitos.

"El Horizonte": Termina con este número la serie que principió con el 141 y lo hacemos presente para que nuestros abonados paguen su suscripción á las respectivas agencias, ó tengan oración de separarse los que no quisieran seguir favoreciéndonos.

Candidatura Ballén: Hemos recibido un hermoso pliego impreso en Quito, que contiene cerca de mil firmas en apoyo á la candidatura Ballén. Llaúan la atención muchísimos nombres q' van precedidos por la declaración q' hacen de separarse de las candidaturas Ponce y Salazar y acoger, para dar su sufragio, la del eminente Sr. Ballén. En presencia de este salvase quien pueda de los demás, debíamos exclamar á semejanza del emperador francés "*Principio de retirada*".

Lotería: Ha sido tal la venta de números del primer sorteo de la Beneficencia de Portoviejo que ya sobran pocos números por venderse: quien desee tomarlos debe andar con prontitud.

Obituario: Ha muerto en esta ciudad, Macario Segovia honrado y laborioso artesano.

Nuevo periódico: En la imprenta del difunto "*Atahaya*" (Q. E. P. D.) se

ha publicado una hoja que lleva por título "*El Municipio*". No tiene ningún escrito que anuncie el objeto de su misión y solamente dice el Señor Secretario Municipal que hace la publicación del presupuesto, de orden del Consejo.—Seguirá, como es natural, la demostración que se haga de la inversión de fondos.

Ojalá tenga larga vida.
Bótica de turno: Mañana principia la del Sr. Zenón Sabando su servicio de turno.

Bahía de Caráquez: Nos escriben de este lugar comunicándonos, entre otras cosas, la muerte de Don Venancio Estrada, respetable padre de numerosa y digna familia á la cual enviamos nuestro sincero pésame.

PLUMA DE ORO.

Hemos tenido el gusto de admirar la pluma de oro que los liberales de Bahía de Caráquez obsequian al brillante escritor Dr. Don Juan Benigno Vela.

Y no es ciertamente el mérito intrínseco del valioso obsequio lo que nos ha hecho gozar: es la idea de que él es hecho de un modo espontáneo á uno de los hombres que más dignos de ser estimados tiene la República.

La pluma tiene la forma de las de ave y está incrustada de brillantes.

Es un trabajo artístico muy recomendable.
Pende de la pluma, sujeta por una cadenilla, una medalla en cuyo reverso está la Libertad sosteniendo en sus brazos *El Combate*, periódico del instante publicista, y en el reverso esta dedicatoria: *Los liberales de Caráquez, al Doctor Don Juan B. Vela*.

En medio de sus recientes amarguras, el Doctor Vela tendrá que sentir dilatarse su corazón al obtener, una vez más, prueba inequívoca del afecto de sus compatriotas.—(De "*El Globo*.")



ACBITE PARA ALUMBRADO
LUZ DIAMANTE.

DE LA FABRICA
LONGMAN & MARTINES,
NEW YORK.

LIBRE DE EXPLOSION, HUMO Y MAL OLORES.
170 Grados de Fahrenheit.

Este aceite está fabricado por una destilación especial, exclusivamente para el uso doméstico y muy particularmente donde hay niños. Es cristalino como el agua destilada. Su luz es clara, brillante y sin olor.

ES TAN COMPLETAMENTE
SEGURO

que si la lámpara se quiebra por casualidad, la llama quedará extinguida en el acto. Está envasado en la misma forma que el kerosene corriente teniendo las latas un sifón de Patente que permite llenar las lámparas con la misma lata, sin derrames de ninguna especie. Las mismas lámparas en uso en la actualidad sirven para la Luz Diamante, limpiándose y poniendo mechas nuevas que no estén saturadas con otra clase de kerosene.

También envasamos la Luz Diamante en latas 1 y 2 galones expresamente para el uso de familias.

¡VENDE EN TODOS LOS ALMACENES DE VIVERES DEL ECUADOR.

TARIFA DE REMITIDOS Y AVISOS.

De una á cien palabras, UN SUCRE;
Cada palabra excedente, UN CENTAVO.
Por cada repetición de un aviso, se pagará la mitad de la primera publicación; pasando de diez, el precio será convencional.
Todo remitido debe traer, á más de la firma de responsabilidad legal, el valor correspondiente á la publicación, ó una orden para ser abonado aquí.
La persona á quien se le envíe por primera vez el periódico y no lo devuelva, tendremos derecho para considerarla como nuestro abonado.
No se publicará ningún artículo que ataquen la vida privada, ó que puedan traer descrédito para el país.

Suscripción por cada serie de diez números 80 cvs. de sucre.

Número suelto, DIEZ CENTAVOS.
Todos los trabajos deben ser pagados anticipadamente.

Los trabajos de nuestros Agentes se insertarán gratis en el periódico, y los de nuestros suscriptores con la rebaja de un diez por ciento.

En todo lo relativo al periódico, dirijan. se al Administrador, Señor

Aurelia Chávez.

El Horizonte.

La música de siempre.

Los neos están en ebullición; sus resabios de dominio los ponen en movimiento, porque ya les hace daño la tolerancia, y no la pueden soportar. La magestuosa y productiva tiranía los cede, los arrebatada, y pretenden, en nombre de sus conveniencias personales, que son su *único Dios*, y al cual adoran, esclavizando al género humano. ¡Qué bellísimo ideal el de los neos!

¡El dominio!... Esa dulce, santa y consoladora palabra, expresa todo un edén de felicidades terrestres. Si es cierto, como muchos lo aseguran, que hay tantísimas ovejas en el rebaño ¿quiénes serán los necios que se opongan á la saludable operación de trasquilárlas? *En verdad os decimos*, que no hay cosa más abominable, que esos carneros incorregibles, que no quieren soltar sus vellones. Gentes endurecidas por la malicia, están convirtiendo vuestro paraíso en un campo estéril. ¿Será verdad que todo paraíso ha de tener su serpiente?

—La cabeza cae sobre el pecho, los ojos se nublan de dolor, y las mejillas se encienden de vergüenza— al considerar que los dueños del rebaño, ya no tienen derecho para conducirlo á su verdadera felicidad. —¿Pero á cual felicidad?— gritan los energúmenos—¿A la de los neos, ó á la del rebaño?— Corresponde esa averiguación á los curiosos lectores, que curiosos habían de ser para que no fuesen correctos, es decir, humildes y dádivosos.

La verdad es que los neos quieren gobernar, ó desgobernar á la República, es decir, quieren *dominarla*. Han estado propagando el desprestigio de las leyes con la más completa impunidad, y si hay alguno que lo dude, se le puede convencer con los escritos de sus homónimos. Pero los neos no tienen derecho para solicitar el apoyo del reba-

ño trasquilado. Si realmente *no es soberano* ¿por qué buscan en esa *soberanía frivola* la base de su dominio. ¿No les dá repugnancia someterse? ¿No sería mejor, y más conforme con sus creencias, dar un asalto al Poder Público? Si han recibido de Dios *el derecho de trasquila* ¿qué necesidad tienen de someterse á la voluntad nacional, que tanto desprecian? Parece que el sentido común anda por las nubes.

En verdad os decimos, que sería hoy imposible escribir fábulas morales ó políticas, en medio de tantos hechos fabulosos como se vienen realizando.

Los neos proclaman la candidatura del Sr. Dr. Ponce, y están dispuestos á sostenerla. Eso no es malo; lo malo é impropio que notamos, es que quieran hacerla triunfar por el voto público. Los que niegan *la soberanía del pueblo*, y los demás principios constitucionales, deberían aspirar al triunfo por medio de la violencia. Y en realidad, aunque lo ocultan ahora, les hace daño someterse á ese voto.

Porque "EL TELEGRAMA", periódico de Quito, se atrevió á decir que la candidatura del Sr. General Salazar, era la más popularizada, le sale al encuentro "LA VOZ DEL PATRIOTISMO", periódico neo, poniéndolo de vuelta y media. En el suelto que titula *Fé de erratas* enrostra á "EL TELEGRAMA" sus defectos gramaticales, y él escribe *embolesmo con v*. Habla duro, y con un desentono, que hace repelente su propaganda. Vean nuestros lectores como se expresa:

“Dos partidos, y nada más que dos, existen entre nosotros, deslindeados por sus respectivas creencias, el conservador y el liberal: entre ellos no cabe término medio, como no lo hay entre la verdad y el error. (Paso á la modestia) Las conveniencias personales, las descendencias de la debilidad y el interés hacen germinar en todo tiempo, de entre la escoria y apostasia de los dos partidos, la degradada semilla de deficientes, moderados, unionistas, progresistas &c. plantas parásitas que, sin más elemento de vida que la savia del árbol que las sustentan, jamás pueden adquirir representación y personalidad política.”

Hay que admirar, ante todo, *la cultura y excesiva modestia* de los neos. Dicen que no hay más que dos partidos: el *conservador* y el *liberal*, y que entre ellos no cabe término medio, como no lo hay entre la verdad y el error. Los neos están en la verdad, y los otros en el error. ¡Cuanta candidez se necesita para decir estas cosas!

Demás está advertir, que tales aseveraciones son falsas. En nuestro artículo anterior hemos palpado la evidencia, de que los neos y radicales están imposibilitados para el ejercicio del Poder, porque ninguno de ellos sabe gobernar, sin someter al otro á la más degradante servidumbre. El país necesita paz, basada en la tolerancia de todas las ideas, que no se opongan á la

moral. No quiere seguir presenciando las vergonzosas escenas de otras épocas. No desea ver á los neos persiguiendo á los radicales, ni á los radicales persiguiendo á los neos. Si se quieren perseguir mutuamente, que se vayan con la música á otra parte.

"LA VOZ DEL PATRIOTISMO" en su segundo artículo, que titula *El Gobierno en las elecciones*, desenvaina unas teorías tan singulares, que en verdad extrañamos mucho, que tanto le hayan encantado á nuestro estimable colega el "DIARIO DE AVISOS", hasta decir que hace suyos unos párrafos que copia en su n.º de 3 del corriente.

El "DIARIO DE AVISOS", á juzgar por el suelto con que encabeza los párrafos en cuestión, indudablemente no ha leído bien, cuando vemos que llama *luminoso*, un artículo tan lleno de tinieblas y de errores. Veamos como quiere el periódico neo hacer la felicidad del país:

"La sociedad es un ser moral compuesto de dos elementos esenciales, el pueblo y la autoridad. Mientras más íntima y estrecha unidad ligue esos dos elementos, mientras mayor conformidad y armonía medie entre ellos, mejor convergerán al fin común, *la felicidad social*: la sociedad será más perfecta en su ser y más venturosa y próspera en el logro de su fin. Así lo dicta la ciencia y lo corrobora la experiencia:

Decir que la sociedad consta de dos elementos esenciales, el pueblo y la autoridad, es desconocer enteramente lo que la autoridad significa. Cuando se dice que el *aire* consta de dos elementos principales, el *oxígeno* y el *hidrógeno*, se dice bien: pero el que sostenga que las *formas*, ó la *gravedad* de los *sólidos*, son sus elementos componentes, dice un desatino. Dejamos para otra ocasión el esclarecimiento de este asunto, ó lo aclararemos antes, si es que alguien llega á replicarnos. Conste pues, que para los neos LA AUTORIDAD ES EL HOMBRE. Por lo mismo recomendamos que haya entre los titulados elementos la mayor armonía, es decir, que se hagan *compadres*, y de ese modo llegará á ser feliz el cuerpo colectivo, y concluye aseverando que *así lo dicta la ciencia, y lo corrobora la experiencia*. El autor, sin duda, nos quiere traer al patriarca Abraham con sus camellos, sus hijos, sus mujeres, sus siervos y sus ganados.

La ciencia no ha dicho, ni dirá jamás semejante cosa, ni hay ninguna experiencia que acredite esa felicidad tan extravagante. Del tal compadrazgo deduce que el Gobierno debe ser juez, y siendo juez, no debe ser parte en las elecciones proclamando candidaturas, porque es privativo del pueblo el derecho de elegir. El Gobierno hasta hoy no ha hecho tal cosa, al menos que nosotros la sepamos. Si sus aullidos han proclamado á algún candidato, no prueba ese hecho victoriosamente que sea suyo, que proceda de él. Cuando más, po-

drá sospecharse, pero de ahí no pasa.

Ahora bien: *el hombre—autoridad* que los neos exhiben no es de palo, sino de carne y hueso como los otros, con sus simpatías, antipatías, intereses y demás adminículos, de donde se deduce que *si la autoridad es él*, la cosa no tiene remedio. A mayor abundamiento añaden que *toda autoridad viene de Dios*, y de consiguiente un hombre injertado en esa sustancia, ó esa sustancia injertada en un hombre, resulta de ahí un *hombre—autoridad*, que debe ser su legítimo representante en la tierra. Y se opondrán los neo á lo que Dios dispone?

Si nosotros admitimos y sostenemos, que *la autoridad está en la ley*, y que todo el mundo debe respetarla, porque de ese respeto viene el orden, la justicia, la libertad, los derechos individuales, ya no necesitamos que se hagan compadres, porque *el hombre—autoridad* queda reducido á los estrechos límites de un *funcionario público*, tan responsable y justiciable por sus actos, como puede serlo todo hijo de vecino. Tampoco es necesario traer al patriarca Abraham con sus camellos, sus siervos, sus hijos, sus mujeres y sus ganados.

Pero si siguen los neos suspirando por la venida del patriarca; si se empeñan en que la autoridad es el hombre; si sostienen de que la soberanía no reside en la nación, evidentemente piden al Gobierno, lo que ellos no hacen ni han hecho nunca, porque á parte de sus intereses, sus propias doctrinas y creencias se oponen á las prácticas constitucionales.

Todo cuanto dice "LA VOZ DEL PATRIOTISMO" que hacen los Gobiernos para burlar el voto público, lo dice por experiencia propia; es cabalmente una pintura fiel, de todo lo que han practicado antes nuestros *guelfos* y *gibelinos*. Al escuchar esos clamores, tenemos que repetir, que es *la música de siempre*.

COLABORADORES.

Candidatura Liberal.

El nombre del Sr. D. Clemente Ballén, proclamado en Quito por el Directorio Liberal como candidato presidencial para suceder al Dr. Flores, ha sonado como una garantía de paz y una bella esperanza de progreso para el Ecuador.

En medio de la confusión del partido liberal, que empezaba á dar sus primeros y vacilantes pasos en el camino de su organización y disciplina, confusión que era más propia para abatir el ánimo que para inspirar confianza en un trabajo fructuoso y eficaz, la decisión del Directorio Republicano ha traido luz y calor al partido: luz para mirar por las conveniencias nacionales; y calor para reanimar el patriotismo, que llevaba trazas de helarse por una mortal indiferencia.

No sólo el partido liberal, el país entero debe felicitarle por tan acer-

tada designación, dadas las dotes altamente patrióticas que adornan a la elevada personalidad que ha sido designada. El país conoce perfectamente los importantes y desinteresados servicios que ha prestado el Sr. Ballén y le debe gratitud; como le deberá en el porvenir su engrandecimiento y prosperidad si se digna aceptar la presidencia que le ofrece una fracción política de su patria, que hace tiempos viene trabajando por ver entronizadas en el Ecuador, la justicia como fundamento del orden, y la libertad como garantía del progreso. Y nadie mejor para realizar este ideal que un ecuatoriano eminente que, alejado de este hervidero de pasiones y mezquinos intereses que llamamos política, sólo se ha ocupado de honrar a su Patria en la civilizada Europa.

No desconfiamos que el Sr. Ballén acceda a las instancias que le dirijan los círculos liberales y sus numerosos é influentes amigos de Guayaquil, pues sabemos muy bien que es propio de los grandes caracteres el sacrificarse por sus semejantes, y ningún sacrificio sería de más trascendentales consecuencias como el que haría el Sr. Ballén en las presentes circunstancias en ara de su Patria.

Conseguida la voluntad del candidato, unificada la opinión en acatamiento al mandato que ha partido del Centro Directivo y puesto en acción todos liberales y ecuatorianos que abrigan en su pecho verdadero patriotismo, el triunfo no sería dudoso.

Manabí tiene empeñada su palabra por el General Salazar, pues no hace mucho se publicó en Portoviejo un papalón atestado de firmas encabezadas por algunos jefes políticos, Tenientes parroquiales y Jefes de milicias; más, por fortuna, aún queda una juventud generosa y altiva y una reserva de hombres libres, que no han contraído todavía compromisos de palacio, por consiguiente, esta noble provincia. Pondrá también el pequeño pero valioso contingente de su soberanía en el platillo de la candidatura liberal.

Tenemos el honor de pertenecer a esa minoría, cuyo centro de acción reside en Portoviejo; de él, pues, esperamos la acertada dirección que active y unifique los trabajos eleccionarios en los cantones y parroquias. Con fuerza de voluntad el patriotismo hace milagros, y en esta vez el nuestro lo hará también, pues se trata de asegurar los altos destinos del país.

Chone, Marzo 2 de 1891.

Felicitísimo López.

Montecristi, Marzo 19 de 1891.

Sr. Director de "El Horizonte", Portoviejo.

Respetado señor:

Cuando íbamos a enviar á U. nuestro segundo artículo, replicando á las aseveraciones del Sr. Redactor de "La Estrella de Manabí" por su artículo "La Espada," llegó á nuestras manos el n.º 8 de dicho periódico y en sus columnas editoriales encontramos la respuesta que se nos ha principiado á dar por nuestro modesto primer escrito. Esta circunstancia nos ha obligado á suspender nuestra pluma para ceder la palabra al Sr. Redactor de "La Estrella," ya que es necesario conocer todos los puntos que abraza su defensa, suplicándole, eso sí, él, se sirva anunciarnos cuando termine su labor.

"Discusión ilustrada, seria y concienzuda, luz es que baña las inteligencias, fuego es que inflama

"los corazones" ha dicho el Sr. Redactor de "La Estrella" al principiar su artículo y ha dicho bien. Nosotros anciamos esa discusión serena, en cuya purísima fuente bebemos todos el fruto bendito del saber. Cuando élla salga, una línea, de ese límite, nuestro silencio será la única respuesta: la verdad gira en una órbita inmensa y por alcanzarla vamos todos en pos del mismo ideal, despacio á veces, pero al mismo fin y por la misma senda. Ya verá, pues, el Sr. Redactor de "La Estrella" q' mal puede faltarle hidalguía, como lo dice, á quien como nosotros tiene tan alta idea del saber. Nosotros no sabemos, ni necesitamos saber, cual es el nombre propio de quien escribió el artículo "La Espada," porque cuando se discuten principios está por demás ese detalle insignificante. *El señómino es el manto con que se cubre la modestia, así como el anónimo es el arma de la canalla,* ha dicho un eminente escritor. Nosotros optamos por lo primero porque nos repugna lo segundo.

De Ud. afmo.

Camilo.

INSERCIIONES.

CANDIDATO.

PARA LA PRESIDENCIA

DE LA

REPÚBLICA EN EL PRÓXIMO

PERIODO

Sr. Don Clemente Ballén.

—0—

Las virtudes tienen, como el sol, su luz propia. Los resplandores que difunden se extienden á largas distancias; la fama los conduce en sus alas por todos los ámbitos de la tierra.

Desde el gran mundo europeo, en donde reside el Señor Ballén, han llegado hasta nosotros los destellos de sus nobles acciones. Buenos y malos, conservadores y liberales, ultramontanos y libre pensadores, todos á una voz y en uniforme concierto encomian las virtudes cívicas del ilustre ecuatoriano que presentamos como candidato para la Presidencia.

Allá en la opulenta París, en el cerebro del mundo, donde hace muchos años vive, recibiendo las consideraciones de los más notables ciudadanos, en relaciones con gente de refinada cultura, y gozando de pingües rentas, adquiridas con activa laboriosidad y certeros cálculos, ha servido de protector y de prudente consejero á todos los ecuatorianos que han realzado en su casa. No conoce el egoísmo; antes se presta gustoso á servir á cualquiera. Las riquezas no le han ensoberbecido; la alta posición social no le ha infatuado; la larga ausencia no ha disminuido, menos extinguido el amor á la patria: suave, urbano, delicado, generoso, en cada ecuatoriano ha visto un hermano, un hijo de estos Andes, cuyo recuerdo le arrancan suspiros de amor, aun en medio del estrepitoso fausto de los palacios y jardines. Quien, permaneciendo tan lejos de nosotros en medio de los inconcebibles goces que ofrecen las riquezas y el esquisito gusto parisiense, se desvela por ser útil á su país y servir á sus compatriotas; dando está á conocer la nobleza del corazón, la delicadeza de los sentimientos, la exultid del alma. Hombres como el Señor Ballén son los predestinados para regir bien á los pueblos, hacerlos prosperar y enaltecerlos.

Nosotros, firmemente persuadidos de que el Señor Don Clemente Ballén será buen magistrado y manejará con pureza las rentas públicas, hemos resuelto darle nuestros esfuerzos para conseguir el triunfo en las elecciones; bien que poco tendremos que trabajar, por cuan-

to todos los ciudadanos de buena voluntad, que desean sinceramente el bien y engrandecimiento de la República, se unirán á nosotros en tan acertada como merecida elección. En Quito y Guayaquil ya lo han aclamado.

No vendrá, aun cuando sea elegido, dicen los pesimistas. Nosotros aseguramos que vendrá; porque el Sr. Ballén ama más á la Patria que á las riquezas; la gloria más que las comodidades, y tiene corazón bien puesto para no despreciar el cariñoso voto de sus compatriotas. El buen ciudadano sacrifica tranquilidad, bienestar y todo en las sacratísimas aras de la Patria; y que el Sr. Ballén es buen ciudadano ¿quién podrá dudar?

Ambato, Marzo 2 de 1891.

(Siguen muchas firmas.)

¿SEREMOS INGOVERNABLES?

Una vez más tenemos que ocuparnos de un viejo tema.

La revolución parece una enfermedad endémica de la raza española.

¿Qué nación hispana no ha derrocado más de un gobierno en la última mitad de este siglo?

Los pronunciamientos llegaron á ser proviales en la Península, y las revoluciones en México, América Central y del Sud. En todas estas repúblicas apenas ha habido paz más que cuando gobernaban los despotas. Y ¡qué paz!

En pocos meses hubo revolución en el Salvador y en la Argentina; un comato en el Perú y en Honduras; y ahora tenemos una revuelta completa en la industria y comparativamente pácífica Chile.

¿Cuál es la causa de estas revoluciones periódicas? Son ingobernables los pueblos, ó abusan del poder los gobernantes?

Lo uno y lo otro; pero principalmente lo segundo.

Muchos de los que suben á la presidencia no quieren Lajar más que á balazos. A García Moreno fué necesario matarlo para librarse de él; Porfirio Díaz y Rafael Núñez se han propuesto ser presidentes hasta que se mueran ó los maten; Guzmán Blanco gobernó á Venezuela hasta que se cansó; Barrios á Guatemala hasta que lo mataron, y su sucesor Barillas sigue el mismo camino. Los abusos de Juárez Celman hicieron necesaria una revolución en la Argentina; los de Díaz, Núñez y tantos otros no la han provocado ya porque los pueblos están cansados y carecen de unidad.

Dejando á un lado otros muchos actos despoticos, nos fijaremos solamente á la libertad de imprenta. Las Constituciones de esos países la garantizan; pero ¡ay del temerario que se atreva á censurar los actos de los gobernantes! La voluntad de estos señores no reconoce ni leyes ni Constituciones.

Los pueblos están avasallados; las masas no tienen conciencia de sus derechos y, ó no concurren á las elecciones, ó si lo hacen es para votar por el candidato que el gobierno les ordena. Las oposiciones son un mito; sierva del presidente la gran mayoría de los representantes. De este modo el supuesto elegido del pueblo viene en realidad á ser peor que un soberano hereditario, por cuanto tiene que suprimir á todo el que pretenda sustituirle.

Ese gobierno personal, superior á toda Constitución es, en casi todos los casos, la causa de las revoluciones. Y estas continuarán mientras haya presidentes que se crean los únicos capaces de gobernar; mientras la voluntad de un hombre se sobreponga á la Constitución.

LEJISLADORES HONRADOS.

El Senado de los Estados Unidos acaba de dar una prueba de lo que es el verdadero gobierno del pueblo por el pueblo.

El partido republicano triunfante en todas las elecciones federales desde 1861, exceptuando los cuatro años de la Administración de Cleveland, quiere eternizarse en el poder, y al efecto preparó

dos bills, á cual más atrevido. Llámase uno el de la *Mordaza* para coartar el derecho de discusión á los demócratas; y el de la *Fuerza* el otro, porque tendía á poner el manejo de las elecciones en manos de los empleados federales.

Si el presidente Harrison no fué el promotor de esos proyectos, es á lo ménos innegable que los apoyaba para asegurar su reelección. El triunfo parecía seguro teniendo el partido mayoría en el Senado. No obstante, ámbos proyectos fueron desaprobados porque se unieron á los demócratas algunos senadores de la mayoría, ya fuese por honradet ya por temor á la opinión pública.

La derrota general de los republicanos incluyendo al mismo McKinley, á causa de la subida del arancel, fué una lección que ningún hombre prudente puede olvidar.

Si el público no es "el rey del mar" como el pirata de Espronceda, es el dueño de la tierra, y su "furia es de temer" también.

Los republicanos, como todo partido que dirige la Administración por mucho tiempo, se volvió poco escrupuloso, y se dejó dominar por la natural tendencia del hombre al absolutismo. Por fortuna hay aquí un pueblo independiente, tan celoso de sus derechos como una mujer honrada de su honor, y cada vez que el gobierno quiere levantar la cabeza, le pone el pié en el pescuezo.

Si en los pueblos hispanos existiera una virilidad parecida, no habría necesidad de hacer una revolución para echar á un presidente; un puntapié sería lo bastante,—tal vez no se necesitase más que el amago.

¡Cuan verdadero es que los pueblos tienen el gobierno que merecen!

Las repúblicas hispanas cambiaron de amo, pero no de condición; rompieron el yugo de un tirano y les cayó encima una nube de despotas.

Y esto continuará así mientras los pueblos no se instruyan y no comprendan que desde el presidente abajo los empleados son criados suyos y no amos.

(De "El Progreso," de New York.)

LA REVOLUCIÓN EN CHILE.

NOTICIAS POR EL "VILLE DE BELFORT" Y EL "WARSPITE"

BOMBARDEO DE IQUIQUE

INCENDIO DE 5 MANZANAS.

COMBATES EN LAS CALLES.

ARMISTICIO.

ENTREGA DE LA PLAZA Á LOS REVOLUCIONARIOS.

Después del combate de San Francisco, el día 15 en que triunfaron las fuerzas revolucionarias, fueron éstas hechas en Huir por las fuerzas del Gobierno al mando del Coronel Rollés á las cuales se habían unido las desmembradas por el "Imperial" en Sama é Ite y las que se habían retirado de Iquique al mando del Coronel Soto.

Las fuerzas revolucionarias que ocupaban Iquique se embarcaron el 18, con las autoridades, jefes y rabonas, quedando la población entregada á la guardia urbana, habiendo dejado en la Aduana una guarnición de 50 marineros.

El Coronel Soto se presentó en las alturas de Iquique en la noche del 18 y emprendió ataque sobre la población en la mañana del 19 con 275 hombres. La pequeña guarnición parapetada en la Aduana hizo frente al ataque y la escuadra comenzó el bombardeo de la población á las seis de la mañana, dirigiendo sus disparos sobre las calles de Baquedano, Lynch, Pinto, y Covadonga ocupadas por los asaltantes.

La guarnición de la Aduana fué reforzada por cien hombres más enviados de abordo.

Las fuerzas del Coronel Soto, divididas en pequeños grupos hacían fuego sobre la Aduana, parapetadas detrás de las esquinas.

El tiroteo y el bombardeo duró hasta poco después de las cuatro de la tarde, hora en que con la intervención del almirante inglés Hotham y del comandante del "Warspite" (crucero inglés) se arregló una tregua hasta las doce del

